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En cosa de dos semanas Valparaíso
fue sometido a un mega operativo
de limpieza y despeje de espacios
públicos tomados por el comercio

ilegal. La medida ordenada por la alcaldesa
Camila Nieto (FA) —y efectuada por funcio-
narios municipales vestidos con overoles
blancos acompañados por carabineros—
recibió la ovación transversal de vecinos y
políticos, especialmente en las redes. 

Pero de una buena pueden resultar tres
malas en el puerto, que parece no tener tre-
gua con ascensores averiados y sin reparar
por décadas, emblemáticos edificios en rui-
nas y permanentes incendios, que no hacen
más que cuestionar el estatus de Patrimonio
de la Humanidad declarado por la Unesco
hace 22 años. 

“Va a ser un camino duro”, admite Nie-
to, abogada de 34 años, titulada en la UCV y
oriunda de lo más encumbrado del cerro
Las Cañas, lugar que debió dejar por el
tiempo que demoró la reconstrucción de su
casa destruida por el feroz incendio del
2014, del cual se enteró mientras trabajaba
como garzona en el mítico restaurante
“Puerto Viejo”.

De concejala saltó al sillón municipal
con cerca de 50 mil votos que, además de ser
el primer triunfo edilicio del entonces parti-
do del Presidente Gabriel Boric, Convergen-
cia Social (CS), la transformó en la sucesora
de un liderazgo importante en la región: Jor-
ge Sharp.

“Con Sharp tenemos
diferencias”

—¿Qué tan activo es su rol en la cam-
paña de Gonzalo Winter?

—Estoy muy enfocada en el proceso de
instalación de la alcaldía, eso me ha tomado
mucho tiempo y energía; mi prioridad será
ejercer el cargo para el cual las personas me
escogieron. En los tiempos libres que me
quedan hago campaña, como hace unos
días cuando nos desplegamos por el cerro
Barón haciendo puerta a puerta. Tengo un
firme compromiso de que hay temas en los
que, a mi modo de ver, sin este Gobierno no
se hubiera avanzado: el aumento del sueldo
mínimo, reforma de pensiones, las 40 horas,
copago cero en Fonasa.

—¿Cuánta confianza tiene que Gon-
zalo Winter tenga un buen resultado?

—Yo tengo mucha confianza. Primero,
celebro este proceso de unidad, porque es-
tamos todos sometiéndonos a una primaria.
Segundo, me parece que, gane quien gane
—y tengo fe de que será Gonzalo Winter—
nosotros vamos a unificar las distintas líne-
as programáticas para llevar adelante un
programa de Gobierno que le haga sentido a
las personas.

—¿Pero qué le parece que el goberna-
dor de Valparaíso, Rodrigo Mundaca, eva-
lúe una eventual candidatura presiden-
cial en caso de que no gane Jeannette Jara
o Gonzalo Winter?

—Yo he forjado personalmente y como
alcaldesa, una muy buena relación con el
gobernador, estoy muy agradecida del com-

Camila Nieto:

“La idea de Mundaca
de levantar una
candidatura no

contribuye a la unidad”
“Desde el punto de vista político, a mí me parece que él se
debería sumar al proceso de unidad” dice la alcaldesa de
Valparaíso (FA), que aquí también cuenta cómo ha sido

reemplazar a Jorge Sharp.
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promiso que tiene con la ciudad. Al buscar
financiamiento él nos ha abierto las puertas
de importantes proyectos que esperamos
anunciar próximamente. Ahora bien, desde
el punto de vista político, a mí me parece
que él se debería sumar al proceso de uni-
dad. Su idea de levantar una candidatura de
acuerdo al resultado de las primarias no
contribuye a la unidad.

—¿Qué tan fuerte ha permeado la
marca Jorge Sharp en el trabajo del muni-
cipio?

—La verdad es que todos los alcaldes de
la ciudad dejan su sello y eso está bien, co-
rresponde. Él está haciendo su campaña,
tiene sus cartas, tiene una forma de hacer
política que es distinta a la mía, tenemos
puntos en común, tenemos diferencias y es-
tamos enfocados en sacar adelante el traba-
jo de estos cuatro años.

—Cuando usted asumió licitó una au-
ditoría externa por 100 millones de pesos.
¿Por qué se decidió por ese camino y no
esperó una eventual revisión de la Contra-
loría?

—Es que son auditorías distintas. Noso-
tros, por normativa, podemos junto al con-
cejo municipal acordar una auditoría exter-
na para asegurar cierta imparcialidad, inde-
pendientemente de que la Contraloría haga
sus propios procesos auditables. Nos pare-
cía importante invertir en esto porque de
cierto modo eso nos da a nosotros la clari-
dad de cómo recibimos el municipio y cómo
podemos proyectar nuestro trabajo. Es un
ejercicio de correcta administración de una
institución

—¿Cómo ha sido el proceso de revi-
sión de las contrataciones que dejó Jorge
Sharp en el municipio?

—Hoy estamos en un proceso de invitar
a todos y a todas a sumarse a trabajar, que
ser funcionario público esté por sobre las
militancias individuales. Hay varios funcio-
narios que lo están logrando y se han puesto
a disposición, porque entienden que su tra-
bajo no es hacia la alcaldesa, sino que hacia
los vecinos.

“No somos policías municipales”
—Desde el punto de vista local: parece

todo un éxito el despeje efectuado en par-
te del barrio Almendral. ¿Usted lo ve así?

—En estos seis primeros meses nos he-
mos fijado el desafío de trabajar en limpie-
za, orden y seguridad, que para nosotros
son prioritarios en atención a lo que palpa-
mos en el sentir de las personas que habitan
Valparaíso. Estos tres puntos explican nues-
tra prioridad para ordenar el Mercado Car-
donal, nuestra ordenanza para el control
del comercio ambulante y, por supuesto, el
retiro de distintos quioscos que, según las
denuncias de las propias juntas de vecinos y
locatarios del sector, se utilizan básicamen-
te como baños.

—Este primer operativo ha sido
aplaudido transversalmente. ¿Ya lo pien-
sa como sello de su administración?

—En el (llamado) plan de la ciudad es-
tamos apuntando fuertemente al orden y la
limpieza como un elemento que aporta a
una sensación de mayor seguridad. En el ca-

so de los cerros estamos trabajando fuerte-
mente en atraer inversión pública en infra-
estructura. Espero que ese sello de orden,
seguridad y limpieza, también se de en los
cerros, que es de donde yo vengo.

—¿Qué significó para la ciudad que la
administración del exalcalde Jorge Sharp
no se metiera con el comercio ambulan-
te?

—El desborde en el que se encuentra la
ciudad. Lo que nosotros identificamos es
que todas las personas, de todas las diferen-
cias de opiniones, de cualquier cerro, nos
pedían ordenar el comercio ambulante, no
solamente porque se sentía que se habían
apropiado de un espacio público, sino que
además se prestaba para grandes delitos, y
yo, que soy nacida y criada acá, me daba
cuenta también de cómo esto se desbordó.

—Y ya viéndolo como jefa comunal,
¿el comercio ilegal se puede erradicar?

—Comenté muchas veces en campaña
que nosotros no íbamos a buscar erradicar
el comercio ambulante, porque para mí era
no entender que hay una dimensión social
también. Hay una gran labor que hacer, se
requiere valentía, porque también sabemos
que existe necesidad de trabajar y de llevar
el sustento al hogar, pero también existe un
contexto delictual bien importante, y eso es
algo que queremos diferenciar. Creo firme-
mente que lo podemos lograr. Nos hemos
encontrado con muchas personas mayores
que han sostenido a sus familias a través de
la venta de ensaladas, aliños, etc.; y están
muy agradecidas con las intervenciones
que hemos hecho, porque permitieron sa-
car a las personas que contrabandean ciga-
rrillos, que venden droga.

—La Plaza Aníbal Pinto dejó de ser un
centro bohemio por la casi solemne pre-
sencia de bandas delictivas.

—Yo creo que es muy importante mante-
ner la presencia policial y robustecer la segu-
ridad municipal, que es lo que estamos ha-
ciendo. Estamos en un proceso de compra de
elementos de protección personal, porque
creemos firmemente que tener funcionarios
más equipados y protegidos genera un ele-
mento disuasivo, que puede hacer una buena
sinergia con la presencia de Carabineros: es-
toy hablando de chalecos antibalas, cascos,
ropa con protección anti cortes. Para nosotros
es importante por cómo andan hoy los fun-
cionarios, que muchas veces sólo visten pole-
ra y polar, lo que es una exposición importan-
te. Eso es una línea, pero también hay otra
que es más profunda: cómo ocupamos el es-
pacio público para que otros no se lo tomen.

—¿Qué tan efectiva son las “patrullas
rojas” que dejó la administración de
Sharp?

—Es 100% necesario fortalecerlo, otor-
gar protección a nuestros funcionarios y
funcionarias porque sí funcionan, el mejor
ejemplo que podemos tener es que el auto
que se utilizó para el asalto a la tienda París
la semana pasada (donde al menos 11 suje-
tos protagonizaron un violento atraco que
terminó con intercambio de disparos y dos
vehículos quemados) fue encontrado por
personal municipal acompañado de un ca-
rabinero. Ahora, soy bien enfática en seña-

lar que la Municipalidad no cuenta con po-
licías, no somos policías municipales.

“Hay un patrimonio que se va
perdiendo”

—La semana pasada el abogado Juan
Carlos Manríquez (defensor entre otros
de Karol Cariola) presentó ante la Unesco
una denuncia por el delito de “ecocidio”,
vinculado al deterioro en que se encuen-
tra Valparaíso. ¿Cómo tomaron ustedes
esta acción legal?

—Me parece que no se puede tapar el
sol con un dedo, y en ese sentido el Barrio
Puerto pide auxilio, un llamado de prioriza-
ción. Hoy el Barrio Puerto está ad portas de
contar con un plan de gestión como sitio de
patrimonio. Pensemos que hace 22 años se
hizo la declaratoria de la Unesco (que reco-
noció a una parte de Valparaíso como patri-
monio de la humanidad) y no existía un
plan para esa zona. Ahora, y gracias al traba-
jo de la Corporación del Sitio del Patrimo-
nio, que es municipal, tendremos un pro-
grama de administración que contará con
22 proyectos de infraestructura y restaura-
ción entre otros, que pueden mover la aguja
de lo que hoy se ve en el Barrio Puerto.

—¿A quién responsabiliza de esta ne-
gligencia?

—Al Estado en sus distintas personali-
dades jurídicas, por decirlo de algún modo.

—El abogado Manríquez señaló en la
denuncia la “destrucción permanente e
irreparable” del sitio patrimonial. ¿Usted
comparte ese diagnóstico?

—En términos patrimoniales, si el Esta-
do se sigue demorando en materializar los
proyectos que corregirán el abandono del
sector, efectivamente habrá un patrimonio
que se irá perdiendo, por medio de los in-
cendios, por ejemplo. Y ese es el llamado
que yo estoy haciendo: la municipalidad no
puede sola.

—Usted comparte militancia con el
Presidente Boric en el Frente Amplio. ¿Ha
podido hablarle de esto?

—Sí. Nos hemos comunicado bastante,
soy bien pulga en la oreja. Aprovecho la cer-
canía de partido para poder hacerlo y me
pongo bien molestosa en ese sentido. 

—Estuvo en su última cuenta pública,
donde no hubo anuncio alguno para la co-
muna...

—Fue un gran dolor para mí que no ha-
ya mencionado a Valparaíso y se lo hice sa-
ber a las autoridades Gobierno. 

—¿Cómo plantea todo esto en una
campaña donde su candidato, Gonzalo
Winter, apela “a la continuidad”, y donde
la actual administración ha estado muy
ausente en la gestión del patrimonio de la
ciudad?

—Le he dicho de forma muy clara al
candidato Winter que para nosotros es im-
portantísimo avanzar y empujar que el
puerto tribute en Valparaíso y que los puer-
tos en general tributen en los lugares donde
están emplazados. En ese sentido, el candi-
dato se comprometió a sacar adelante este
proyecto de ley; ciertamente son promesas,
pero promesas que después vamos a exigir
que se cumplan.

Comenté
muchas veces
en campaña
que nosotros
no íbamos a
buscar
erradicar el
comercio
ambulante,
porque para mí
era no
entender que
hay una
dimensión
social también”.

Si el Estado se
sigue
demorando en
materializar los
proyectos que
corregirán el
abandono de
Valparaíso,
efectivamente
habrá un
patrimonio que
se irá
perdiendo”.
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